

# Ensemble en Paroisse



## Décembre 2010

### Sommaire

Agenda	2
Vie en paroisse	
<i>Equipe pastorale</i>	3
<i>Projet d'Avent</i>	4
<i>Ambiance Ste-Cécilienne</i>	6
<i>Toussaint</i>	8
Réflexion	5
Enigme littéraire	9

### Editorial



Philippe Thonnard

#### Encore une fois

Je suis souvent effaré de la vitesse avec laquelle le temps passe.

Il y a un an, Yves Leterme était déjà premier ministre, douze mois plus tard, il l'est toujours et n'a jamais été aussi tranquille.

Il y a douze mois, Herman était nommé président et un an plus tard, il l'est toujours et a toujours l'air aussi tranquille ; il paraît que c'est sa force... tranquille.

Il y a un an, nous avions consommé plus que la capacité d'auto-régénération de notre planète; douze mois plus tard, nous avons ré-édité l'exploit et nous sommes toujours aussi tranquilles.

Il y a douze mois, une femme accouchait dans une étable et nous avons écouté cela tranquillement; presqu'un an plus tard, des familles logeaient dans des tentes au centre de Bruxelles et nous avons regardé cela tout aussi tranquillement.

Petit rappel : dans moins d'un mois, la même femme va à nouveau accoucher dans la même étable ; combien d'années allons-nous encore rester tranquilles face à cet événement ?

# Agenda de décembre 2010

1	
2	
3	
<b>2<sup>ème</sup> dimanche de l'Avent</b>	
Collecte en faveur de la fabrique d'église.	
Permanence : Claire Nardi, 02.428.70.18.	
4	10.00, KT professions de foi.
5	
6	
7	14.00, réunion des équipes « Deuil—Funérailles » de l'unité pastorale.
8	
9	
10	
<b>3<sup>ème</sup> dimanche de l'Avent</b>	
Collecte de l'action « Vivre Ensemble ».	
Permanence : Jacqueline Poirier, 02.479.32.63.	
11	
12	
13	
14	9.30, réunion de l'équipe liturgique. 20.00, réunion de l'équipe pastorale.
15	

**Sauf indication contraire, la messe du samedi a lieu à 17:30, la messe du dimanche à 10:00.**

16	
17	
<b>4<sup>ème</sup> dimanche de l'Avent</b>	
Permanence : Martine Leduc , 02.465.71.02.	
18	10.30, KT premières des communions.
19	
20	
21	14.00, réunion « Deuil—Funérailles ». 20.00, réunion de la fabrique d'église.
22	18.30, célébration avec les jeunes de l'internat Don Bosco. 20.00, réunion de l'équipe pastorale d'unité à ND de Lourdes.
23	
24	19.00, veillée de Noël. Collecte en faveur de notre banque alimentaire.
<b>Fête de Noël et de la Sainte Famille</b>	
Permanence : Michel Roose, 02.465.23.81.	
25	10.00, messe de Noël. Collecte en faveur de notre banque alimentaire.  Pas de messe anticipée à 17.30.
26	10.00, messe de la Sainte Famille. Collecte de vivres non périssables pour notre banque alimentaire.
27	
28	14.30, réunion de « Vie Montante ».
29	
30	
31	
1	10.30, messe à Ste-Claire, en unité pastorale, pour confier l'année au Seigneur.

# Vie en paroisse



Martine Leduc

## Echos de l'équipe pastorale

En octobre, les paroissiens ont été invités à rendre leur bulletin de vote pour le remplacement de Martine Leduc et Véronique Canart qui terminent leur mandat dans l'équipe. Nous avions espéré qu'en suggérant de remettre les bulletins la semaine suivante (ou au plus tard le 31 octobre) permettrait de réfléchir tranquillement et d'avoir plus de réponses. Hélas, ce ne fut sans doute pas une très bonne idée, car nous n'avons reçu que 31 bulletins fin octobre. Les contacts sont encore en cours avec les personnes proposées ayant réuni le plus d'avis favorables. Les noms vous seront donc communiqués plus tard.

Dans notre dernier journal une large place était faite au départ de Claudette Thonnard : l'équipe pastorale tient à s'associer à tous les messages déjà évoqués. Sa présence discrète et efficace dans un grand nombre de domaines et, en particulier, son rôle actif majeur dans la pastorale des malades « Rayon de Soleil » laisse un grand vide dans la paroisse. Nous nous penchons sur le problème de la relève pour cette équipe et plus largement sur la pastorale des malades et celle des personnes isolées et/ou âgées.

Nous avons aussi repris la discussion sur la coopération paroissiale : celle qui se vit actuellement et d'autres formes de coopérations pour dynamiser la vie paroissiale.

Nous avons aussi abordé la préparation des thèmes de l'Avent proposés par « Vivre Ensemble ». L'an dernier, un problème technique n'a pas permis de projeter le DVD prévu ; nous espérons pouvoir le faire cette année. Avec les paroisses de l'unité pastorale, nous soutiendrons notamment un projet proche de chez nous : MEDES, une maison d'entraide pour le développement social, qui a son siège au 153, boulevard du Jubilé, à Molenbeek.

Une première réunion a eu lieu avec les paroisses de Jette (un représentant de chaque équipe pastorale) ; nous y avons évoqué

l'approche des sacrements pour préparer une conférence - débat avec Olivier Windels. Cette rencontre sur les sacrements sera largement ouverte à tous ceux qui le souhaitent dans l'unité pastorale. Cette rencontre aura lieu le 26 mars 2011. Nous aurons l'occasion d'en reparler avec plus de détails. Benoit Hauzeur nous a aussi confirmé la visite pastorale dans notre unité pastorale de Monseigneur Léonard, le samedi 22 mars, en matinée.

Nous nous réjouissons aussi des échos positifs des équipes liturgique et « Deuil - Funérailles » qui ont eu des premiers contacts avec les 4 paroisses de Jette.

Nous tenons déjà à remercier tous ceux qui ont proposé leur aide pour les différents services liés à l'organisation du concert du 21 novembre au profit du grand entretien des orgues. Lors de la rédaction de l'article, nous pouvons nous féliciter du succès de la formule « sandwich + concert » car nous avons 80 inscrits, sans compter les 14 personnes qui sont aussi déjà inscrites pour le concert seul.

# Projet d'Avent

## Pour vivre l'Avent

L'avent qui commence, c'est le temps de préparation à la fête de la Nativité. C'est un temps de réflexion et les lectures de ces quatre dimanches vont nous y aider. C'est aussi un temps d'action, un temps durant lequel nous sommes appelés à nous tourner vers les autres. Le cadre et les moyens : l'action de solidarité Vivre Ensemble.

C'est à partir d'une phrase clé de cette campagne que l'Unité Pastorale a bâti son thème d'Avent.

### **La pauvreté est un scandale mais pas une fatalité.**

Dès le départ, Benoît Hauzeur propose d'élargir ce thème. Il est d'abord social, évidemment. Mais la notion de scandale évoque aussi des situations, des pensées, des convictions, des modes de fonctionnement... que nous considérons comme des fatalités et auxquelles on s'habite assez bien.

Or, Jésus n'est pas un sage, mais un prophète, un fils de Dieu plutôt « révolté », qui ne s'est pas fait au monde tel qu'il est mais annonce un monde espéré par Dieu : le Royaume de Dieu.

Posons donc la question : n'y a-t-il pas des scandales, des solutions intolérables aux yeux de Dieu que nous considérons comme des fatalités ?

Les équipes liturgiques des différentes paroisses ont planché sur la question et les scandales sont apparus nombreux. Citons-en quelques-uns :

Dans notre culture, notre mentalité :

- la publicité pour nourrir des animaux, alors qu'il y a des gens affamés ;
- La mauvaise répartition du travail ;
- La TV qui nourrit si peu ;
- Les discriminations de toutes sortes ;
- L'agressivité dans les relations.

Eu égard au pouvoir, à la puissance :

- la main mise de qui a le pouvoir et le garde ;
- la colonisation au profit des colonisateurs ;
- les profiteurs de la fragilité des autres.

En Eglise :

- Le peu de place laissée aux femmes ;
- l'Eglise sourde aux appels ;
- l'étouffement des affaires de pédophilie ;
- les manques de cohérence entre le dire et le faire.

Dans la société :

- l'analphabétisme ;
- les différentes formes de racisme ;
- le gaspillage de l'eau.

Et cette liste est loin d'être complète.

Devant tous ces scandales et les autres, notre réaction n'est-elle pas trop souvent : que voulez-vous, c'est ainsi, il n'y a rien à faire, il faut vivre avec !

Durant tout cet Avent, à l'aide des textes que nous proposent les célébrations des quatre dimanches, nous rencontrerons ces scandales et chercherons ensemble les propositions qui sont faites pour renverser la vapeur. Car un scandale n'est pas nécessairement une fatalité. Le rôle de chacun de nous est non seulement de dénoncer un scandale, mais aussi de se mettre debout, de se mettre en route, d'agir pour combattre le scandale, pour redonner sa dignité et le bonheur à celui qui en est victime.

# Réflexion



Laurent Hombergen

## Une catéchèse pascale

*Le quatrième paragraphe de cette méditation pour la nuit de Pâques évoquait l'évolution de la pensée du Peuple Elu dans sa vision de Dieu.*

Peu à peu sur ces images d'un Dieu si puissant s'est posée une question radicale.

Par ses divisions internes, le peuple qui se disait « le peuple de Dieu » en est venu à se morceler et s'affaiblir, jusqu'à bientôt disparaître. C'est alors que commença à se poser une question fondamentale : Dieu ne nous a-t-il pas trompés en nous promettant d'être un grand peuple ? À moins que nous ayons mal compris la promesse de Dieu ! Car être un grand peuple est-ce nécessairement être une puissance militaire ? Une infime partie du peuple juif s'est alors peu à peu convaincue que pour Dieu être un grand peuple, c'est être un peuple de croyants et de frères. Cette partie des Juifs qui virent donc Dieu tout autrement qu'un chef de guerre, on les appela d'un nom curieux : **LE PETIT RESTE**.

Lecture du livre du prophète Sophonie.

*« En ce jour là, dit Dieu, tu n'auras plus à rougir de tes mauvaises actions, de ta révolte contre moi. Car à ce moment-là, j'aurai enlevé du milieu de toi tes vantards orgueilleux et tu cesseras de faire l'arrogante sur ma montagne sainte. Je maintiendrai au milieu de toi un Reste de gens humbles et pauvres. Ceux-là chercheront leur salut dans le nom du Seigneur. Oui, ce jour là n'aie plus peur car moi, le Seigneur ton Dieu, je serai au milieu de toi. »*

Nous en arrivons au terme de la recherche de ce peuple. Comme on vient de le dire, si la plupart continuèrent à mettre leur confiance dans la puissance militaire de Dieu, une petite minorité se mit donc à penser Dieu autrement. Ils se sont mis à voir leur Dieu comme un Père, un Père qui s'adresse au cœur de chacune, de chacun. Un Père qui appelle les siens à vivre en sœurs et frères. Jésus faisait évidemment partie de ce Petit Reste. Malgré cela, combien de chrétiens n'ont-ils pas continué à rêver d'un Dieu guerrier, avec, pour le servir, une Eglise elle-même puissante et forte ?

## Réflexion

*Le petit reste : des gens humbles et pauvres dit Sophonie. Ils chercheront leur salut dans le nom du Seigneur, et Lui sera au milieu d'eux.*

*Les gens du petit reste sont prêts à rencontrer Dieu en vérité. Se poser la question de Dieu, humblement, pauvrement, sans préjugé, c'est être prêt à abandonner les idées d'autorité, de puissance, de protection guerrière pour s'ouvrir à une autre vision de Dieu. Laquelle ? Ils cherchent encore mais sont prêts à écouter la révélation que fera Jésus d'un Dieu-Amour.*

*Et dans notre monde d'aujourd'hui, dans notre Eglise d'aujourd'hui, ne sont-ils pas trop nombreux encore ceux qui s'appuient sur Dieu pour asseoir leur puissance, leur autorité ? Il ne faut pas s'étonner qu'ils le fassent en vain, car tout cela leur sera enlevé un jour.*

*Heureusement, ceux qui cherchent Dieu en vérité ne peuvent plus être qualifiés de « petit reste ». Eux aussi sont nombreux qui sont convaincus que l'essentiel est d'aimer pour que l'Evangile soit vécu, que Dieu-Amour soit notre seule force. Mais en tout cas, la seule force qui puisse rendre les autres heureux et nous-mêmes par surcroit. Relisez les beatitudes.*

Il reste le dernier volet de cette catéchèse de la dernière veillée pascale. Il est consacré évidemment à Jésus. Nous l'aborderons dans notre prochain numéro. Rappelons que le texte de cette catéchèse est rédigé par l'abbé Henri WEBER.

# Ambiance Ste-Cécilienne



Comme d'habitude, tout commença par une messe...

Les plus perspicaces auront remarqué qu'il s'agit bien de la même personne 

pour se poursuivre par le non moins habituel apéritif.



# Ambiance Ste-Cécilienne

Mais après, tout changea !  
Tout d'abord, ils se restaurèrent...



et après un intermède un peu sérieux...

Ils purent se divertir en musique.



# Vie en paroisse



Marie-Thérèse Ginion

## Toussaint

Ne dit-on pas : « Un vrai temps de Toussaint » ! Cette phrase m'est revenue en mémoire, le jour étant là ! Mais, cette année il faisait doux et la promenade au cimetière promettait d'être agréable.

Toussaint ! Fête par excellence pour rendre hommage à ceux et celles qui nous ont quittés pour d'autres cieux. Tous ceux à qui nous devons des années de bonheur, des moments de joie, des paroles apaisantes ou de réconfort.

Mais aussi à tous ceux engagés dans notre monde à travailler pour les plus pauvres afin que règne plus de justice et moins de violence, pour que vienne la paix sur notre terre...

En notre église Ste-Cécile, l'équipe Deuil et Funérailles avait préparé avec minutie la célébration de retrouvailles des familles

endeuillées invitées à se joindre à notre communauté.

Célébration émouvante ! Oui, le texte des Béatitudes est quelquefois choquant mais l'homélie était présente pour en comprendre le sens profond, les mercis émis par chacun des membres de l'équipe au moment de la préface, la prière du Seigneur mains dans les mains sans oublier le partage de la paix !

Et à tous ceux qui le voulaient, l'invitation à se retrouver pour boire le verre de l'amitié.

Pour ce temps de recueillement, de souvenir, d'engagement semaine après semaine, pour le temps offert aux familles dans la tristesse de la séparation.

Merci à toute l'équipe.

## Collectes d'octobre 2010

2 et 3 octobre	En faveur de la Fabrique d'église	€ 109,34
9 et 10 octobre		€ 121,21
16 et 17 octobre		€ 113,43
23 et 24 octobre	En faveur des « Missions »	€ 61,77
30 et 31 octobre		€ 108,41
	Merci à la communauté pour sa générosité	

# Enigme littéraire



Laurent Hombergen

Poursuivons la fête de Sainte-Cécile par la lecture de ce curieux mais « sonore » poème en vers libres. Mais quel en est l'auteur ? Vous le saurez en étant perspicace, ou en attendant notre numéro de janvier.

La fête de Sainte Cécile se célèbre au mois de novembre,

Et comme ces fruits de l'automne finissant pour mûrir que l'on met en chambre,

C'est le temps qu'à pleines charrettes nous voyons décharger à la porte de nos basiliques,

Timbales, trombones, contrebasses, les pupitres et tous ces vases de musique

Pour soutenir la voix de quatre cents choristes vigoureux :

C'est tout le son de la terre et de l'homme ensemble, savant et mûr, en ce jour que nous consacrons à Dieu.

Mais dans le printemps des persécutions, parmi les branches ruisselantes,

Cécile, avant toutes les fleurs, fut le premier oiseau qui chante,

Trois notes seulement, ce qu'il sait ! écoute, l'hiver est fini,

L'affreux hiver païen, la tristesse de ce qui est mort et pourri.

La vierge qui n'a point fait de mal, l'enfant qui dit, plein d'allégresse, ce qu'il sait,

Bourreau ! c'est en vain que tu t'y prends à trois fois pour l'exterminer !

Fi ! ennemi de la joie ! tu ne peux, avec ta grande arme de fer,

Dans cette gorge modulante interrompre la gamme involontaire !

Chaque fois que de tout ton poids tu tapes pour la terrasser,

La mélodie toute-puissante redresse la tête cassée !

Ainsi, quand c'est fini du docteur qui riposte et qui argumente,

Quand elle ne peut plus parler, écoute l'Église qui chante !

La robe de Cécile est rouge et le sang vient à chaque coup plus fort !

Entends, plus haute à chaque coup, cette voix victorieuse de la mort !

Jusqu'à ce qu'enfin tout à fait séparé de l'enfant qui ne le peut plus retenir,

Le jubilant Alleluia monte dans l'inextinguible saphir !



## Horaires des messes pour Noël à Ste-Cécile

Vendredi 24 décembre 19H, veillée de Noël

Samedi 25 décembre 10H, messe de Noël

Pas de messe à 17h30 le 25 décembre

Dimanche 26 décembre 10H, messe de la Sainte Famille

Comme chaque année, la collecte aura lieu pour la banque alimentaire de notre paroisse.  
Vous pouvez aussi apporter des vivres pour garnir les colis, pensez à quelques douceurs  
pour les colis de fêtes.  
Un grand merci d'avance.

Merci aussi bien entendu à tous ceux qui apportent tous les mois leur contribution à cette  
aide très précieuse pour les familles que nous aidons lors des distributions.



## PRIER EN PAROISSE en semaine

### PRIERE PERSONNELLE

Sachez que la chapelle de semaine est ouverte à tous, toute la journée. Vous faites vos courses, vous êtes en balade, vous passez par là d'un pas rapide... pourquoi ne pas vous arrêter un moment plus ou moins long pour prendre une "bouffée d'Esprit-Saint", une "respiration de l'âme", une "oxygénation de la conscience" ?

Un classeur contenant une série de textes de prières, dans les genres les plus divers, est à la disposition de ceux qui souhaitent être aidés dans leur dialogue avec le Seigneur.

Alors, n'oubliez pas, Dieu vous ouvre la porte et les bras... à vous de répondre ...

### Ils ont rejoint le Père

Madame Anita CHABRADA  
Avenue Van Overbeke 247 B4  
1083 GANSHOREN

Monsieur Georges DACHELET  
Avenue Marie de Hongrie 9/5  
1083 GANSHOREN

Vous avez un ordinateur à la maison...  
Et l'utiliser ne fait pas monter votre tension au-delà de la normale.

Vous êtes sensible à votre empreinte écologique...  
Et recherchez donc tous les moyens possibles pour la réduire.

Vous avez le souci de garder les finances paroissiales en équilibre...  
Et recherchez donc tous les moyens de limiter les coûts même les plus anodins.

Mais surtout vous souhaiteriez pouvoir lire votre mensuel préféré quelques jours avant les autres...

Alors un seul moyen, très simple au demeurant : vous signaler votre souhait par un mail envoyé à [philippe.thonnard@skynet.be](mailto:philippe.thonnard@skynet.be) et vous recevrez tous les mois votre journal, sous format pdf, dans votre boîte mail.



## ***Ensemble en Paroisse***

Journal mensuel de la communauté francophone de la paroisse Sainte-Cécile

paraît mensuellement sauf juillet et août

Editeur responsable :  
Philippe THONNARD  
Rue de Termonde 54  
1083 BRUXELLES

Equipe rédactionnelle :  
P. Thonnard, J. Poirier,  
L. Hombergen, D. Crèvecoeur

Les propositions d'articles ou vos avis sur le contenu du journal sont reçus à l'adresse de l'éditeur responsable ou par mail :

[philippe.thonnard@skynet.be](mailto:philippe.thonnard@skynet.be)  
[thlahombergen@skynet.be](mailto:thlahombergen@skynet.be)

# Contacts utiles

**Numéro général de la paroisse**  
Tél.: 02.465.65.89.

**Abbé Dominique Crèvecœur**  
0477.54.88.93. ou 02.268.34.76.

**Abbé Benoît Hauzeur**  
0473.30.37.33. ou 02.672.44.29.

**Abbé Anicet Ngboyo Mopale**  
0488.36.66.93.

**Christian Van Hooren (diacre)**  
02.424.05.48.

**Animateur de l'Equipe Pastorale**  
Martine Leduc 0497.28.58.91.

**Baptême**  
Secrétariat de l'U.P. : 02.426.37.80.

**Mariage**  
Arlette Labeeuw 02.427.68.53.

**Première communion**  
Claire Deberdt 02.411.03.94.

**Profession de foi**  
Dominique Crèvecœur (n° ci-dessus)

**Confirmation**  
Jacqueline Zapatero 02.414.68.53.

**Pastorale des malades (Rayon de Soleil)**  
Jacqueline Geeroms 02.428.97.71.

**Vie Montante**  
Miette Renard 02.465.10.99.

**Deuil—Funérailles**  
Theresa et Laurent Hombergen  
02.465.05.15.

**Equipe d'entraide**  
Véronique Canart 02.466.22.25.

**Chorale**  
Michel Roose 02.425.23.81.

**Décoration florale**  
Sœur Erica 02.468.04.77.

**Réservation des locaux**  
Claire Nardi 02.428.70.18.

# Ensemble en Paroisse

Périodique mensuel  
Ne paraît pas en juillet et en août

Décembre 2010

Bureau de dépôt : Bruxelles 8

Editeur responsable :  
P. Thonnard  
Rue de Termonde 54  
1083 Bruxelles

Belgique—België  
P.P.  
1080 Bruxelles 8  
1/9267